
Bildung für Erlangen

Zusammenfassung Anliegen für F. Janik, OB Erlangen

1) Gymnasien brauchen neue Räume
Durch die Wiedereinführung des G9 muss ab dem Schuljahr 25/26 dauerhaft 
ein zusätzlicher Jahrgang integriert werden. Räume fehlen für mehr als 700 
Schüler. Der Ministerialbeauftragte und die Schulleitungen wiesen darauf hin, 
dass schulorganisatorische Maßnahmen die Problematik nicht adressieren. 
Die Gymnasien benötigen mindestens 30 - 35 neue Räume (Link).

2) Ganztag – Rechtsanspruch
Der Rechtsanspruch auf eine Ganztagsbetreuung Grundschule, gilt ab dem 
Schuljahr 26/27. Schon jetzt weist die Stadt darauf hin, dass dieser nicht zu 
erfüllen sein wird, vor allem wegen des Fachkräftemangels. Dieser sollte, 
jedoch nicht dazu führen vorzeitig aufzugeben. Es gibt noch zahlreiche 
ungenutzte Möglichkeiten zur Verbesserung der zukünftigen 
Betreuungssituation unserer Kinder:

• Fachkräfteplanung- und Ausbildung: Wie viele und welche 
Fachkräfte fehlen aktuell und wie viele bräuchten Sie um den 
Ganztagesanspruch erfüllen zu können? Dann können Sie 
anschließend Pläne erstellen, wie Sie diese Fachkräfte gewinnen 
oder selber ausbilden wollen. In Erlangen muss begonnen werden 
selbst auszubilden.

• Pädagogisches Konzept: in Erlangen gibt es für die 15 
Grundschulen kein gemeinschaftliches pädagogisches Konzept, 
was aber u.a. die  Voraussetzung für die Steuerung und 
Qualifizierung von Personal wäre. Erfolgreiche Kommunen haben 
solche Konzepte (Link). 

• Betreuungsquoten: die Stadt Erlangen erhebt für die Grundschule 
keine Betreuungsquoten. Dies ist aber zwingend notwendig zur 
Steuerung des Bedarfs und der Planung. 

3) Modus-Schule Europakanal
Die Bestandsflächen [der Realschule am Europakanal] liegen deutlich unter 
den ... empfohlenen Flächenbandbreiten. Die Raumkapazitäten sind [...] 
vollständig ausgeschöpft“, so das Schulverwaltungsamt im Maerz 2021. Eine 
Erweiterung und Sanierung ist jedoch frühestens ab 2028 geplant (Link). Die 
Schule hat 900 Schüler und ist für 600 ausgelegt. Bitte beginnen Sie 
wenigstens mit den Planungen für den Anbau.  

4) KITA-Plätze
Es fehlt das Angebot für weit über 500 KITA-Plätze u.a. aufgrund des 
Fachkräftemangels. Fürth bietet eine Vollversorgung an (Link). Ein Grund ist 
die Ausbildung vor Ort. Auch in Erlangen muss begonnen werden selbst 
auszubilden. Zahlen Sie auch Hiring-Boni. Wenn Sie es nicht machen, werden 
es andere Kommunen machen und die wenigen Fachkräfte abwerben.

Fokus
1) Gymnasien
30 -35 neue 
Klassenräume

2) Ganztag
Eigene Ausbildung 
von Fachkräften und 
ein pädagogisches 
Ganztags-Konzept

3) Modus-
schule Europa-
kanal
Planung des Anbaus

4) KITAS
Eigene Ausbildung 
von Fachkräften

Zur Anregung
Welche Auftritt vermittelt 
ein besseren Eindruck für 
den Ganztag? 

Stadt A Stadt B

SPOTLIGHT

BEV ER-ERH 008 11/2023 JFJ-XP9     Seite 1/1

https://www.nn.de/erlangen/schulerzuwachs-wegen-g9-auch-auf-die-gymnasien-in-erlangen-kommt-ein-platzproblem-zu-1.13791347
https://stadt.muenchen.de/dam/jcr:9a843b77-f53a-4507-828f-5a04887ac546/paedagogische_rahmenkonzeption_koga.pdf
https://www.bev.de/fileadmin/redaktion/Regionen/Erlangen/Schulentwiclungsplan_Erlangen_2023.pdf
https://www.br.de/nachrichten/bayern/vollversorgung-im-kita-bereich-wie-hat-fuerth-das-geschafft,TxNhIgD
https://stadt.muenchen.de/infos/kooperative-ganztagsbildung.html
https://erlangen.de/aktuelles/gebundener-ganztag-an-schulen-80467a
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